

# LA OPINION

DIARIO LIBERAL - CONSERVADOR

Santa Cruz de Tenerife, Martes 24 de Mayo de 1898.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Administración de este Diario y en la imprenta del mismo, San Francisco, 32.

Dirijase toda la correspondencia al Administrador de La Opinión, San Francisco, 32, imprenta.



Teléfono número 11

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

[PAGO ADELANTADO]

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, an mes. . . . . 1'50 Ptas.

En Ultramar y Extranjero, un semestre. . . . . 10

Número suelto, 10 céntimos.

Número atrasado, 15.

Anuncios, comunicados y remitidos, á precios convencionales.

## TRAICIÓN!

Conocíamos á los yanquis burlándose de las leyes internacionales y saltando por encima del derecho de gentes; sabíamos de un pueblo que estriba el triunfo de su causa en el derecho de la fuerza y no en la fuerza del derecho, la razón y la justicia; recordábamos á Mac-Kinley, y á toda la gentuza que le jalea en sus planes anexionistas, ofreciéndonos hipócrita amistad, para después traducirla en protección á los traidores de la manigua; hacíamos memoria de la campaña anti-española que los norteamericanos han venido realizando desde el principio de la guerra de Cuba y que ha hecho estallar la que actualmente sostiene con nuestra patria, pero si no ignorábamos tanta perfidia, nunca supusimos á ese pueblo capaz de llevar la traición y la cobardía al más incalificable de los extremos.

¿Que nombre dar á los valientes que entraron en Guantánamo, según nos anunció ayer el cable, arbolando en sus buques nuestra gloriosa bandera nunca manchada con felonías, para acercarse al puerto sin ser hostilizados y atacarlo después á mansalva? ¿Que pueblo no condenará indignado ese cobarde proceder de los yanquis?

Toda su riqueza, todo su cacareado poderío naval, no han sido, hasta ahora —salvo lo ocurrido en Cavite á consecuencia de la imprevisión, de la sorpresa y de una inmensa superioridad— suficientes para obtener el más insignificante triunfo sobre nuestras armas y ni esos ridiculos bombardeos en Cárdenas, Cienfuegos, Matanzas, Puerto Rico y Guantánamo, entre otros, cuya inutilidad han reconocido los extranjeros; ni el ineficaz bloqueo puesto á la Habana por la escuadra de Sampson, roto á diario por los buques de nuestra marina mercante; ni esas expediciones que al intentar desembarcos por la Isabela, Salado, Mariel y otros puntos de la costa cubana, emprenden vergonzosa fuga á la menor resistencia que les oponen nuestros soldados; ninguna, en fin, de esas operaciones de guerra, cuyo éxito nos anunciaron pomposamente antes de romperse las hostilidades, merecen registrarse como verdaderos y formales hechos de armas, toda vez que han sido otras tantas escaramuzas en las que, casi siempre, la suerte se les ha mostrado adversa.

Si en todo tiempo la traición es despreciable, lo es doblemente en este caso por parte del pueblo más fuerte y que por tanto dispone de mayores elementos para resistir las eventualidades de la contienda. Por eso la protesta de nuestro Gobierno, ante las naciones extranjeras, se impone cada vez con más fuerza; si toleramos ahora lo que pudiera servir mañana de precedente ¿quién nos dice que este sea el último atentado de que podamos ser víctimas? sin apelar á todas las represalias lícitas, como el corso, por ejemplo, si dejamos que triunfe la emboscada, que la piratería sea cosa corriente, ¿cómo va á terminar esta guerra comenzada en tan desventajosas condiciones para nosotros?...

¡Y ya que no la protesta del Gobierno fusionista, ya que no las represalias á que se han hecho acreedores, caigan sobre los yanquis que atacaron á Guantánamo, de la manera cobarde y villana que conocen nuestros lectores, la reprobación y desprecio universal!

## CORREO EXTRANJERO

Madrid 5.

Sábase que después de haber hecho carbón los buques de Sampson han salido de Cayo Hueso para Puerto Rico. Los cruceros *Haward* y *Yale* han

salido á ver si descubren la flota española.

—De Lisboa telegrafían que la escuadra española que estaba en Cabo Verde regresa á Cádiz para unirse con la segunda división y salir reunidos para Cuba.

—En Italia han sido suspendidos hasta el 30 de Junio los derechos de introducción sobre el trigo.

Francia tomará análoga medida.

—Han estallado desórdenes en Valencia que ha sido puesta en estado de sitio; en Oviedo los obreros de las minas de carbón se han declarado en huelga. Sábase de molinos en Cáceres y Talavera de la Reina, en cuyo último punto se han quemado las casetas de consumos y un convento. En Gijón han sido saqueados los almacenes de Velasco, los comercios se han cerrado, las panaderías están protegidas por fuerzas de la Guardia civil.

Esta y las tropas han restablecido el orden.

Asturias ha sido declarada en estado de sitio.

Madrid 6.

El capitán del *Reina Cristina*, Cadarzo, era de Noya en la Coruña, de una antigua familia de marinos.

Hacia poco que tuvo que sufrir una operación de la extirpación de un tumor en la espalda y los médicos se oponían á su embarque.

Tenia en el *Reina Cristina* un hijo teniente de navío, del que no se sabe el paradero.

La Reina ha dirijido una expresiva carta de pésame á esa familia.

—A bordo del *Saint Paul*, fué detenido ayer en Filadelfia como espía español un súbdito austriaco.

—Corren rumores de que los espías españoles tienen el proyecto de volar el acueducto de Croton (Nueva York) por lo que será guardado de hoy más, por 100 hombres.

—El almirante Dewey dice que el *Concord* y el *Petrel* han sufrido averías sobre todo en su parte superior.

La flota tuvo 50 muertos y 100 heridos y pide víveres y dos mil hombres de refuerzo.

—Se abrió el parlamento insular de Cuba en presencia de los cónsules extranjeros y de los oficiales de los buques extranjeros surtos en la Habana.

Mucho entusiasmo y vivas al Rey y á Cuba española.

—Los yanquis pretenden que el crucero italiano *Bausan* ha desembarcado municiones de guerra en la Habana.

Los pilotos de Nueva York han recibido la orden de ir durante la noche á Gandy Hook para que los buques españoles no se apoderen de alguno y bajo amenaza de pena de muerte los obliguen á guiarlos al puerto.

—Un paquebot inglés llegado hoy á Filadelfia dice haber visto en la altura de Terranova á cuatro cruceros españoles.

—Un español cogido junto á los depósitos de agua de Croton ha sido linchado, descuartizándolo.

Madrid 7.

En los círculos navales de Madrid se dice que en vista de la seguridad dada por los capitanes generales de Cuba y Puerto Rico de que no creen que puedan realizar por ahora desembarcos los yanquis, dos acorazados, dos cruceros y tres transportes, saldrán para Filipinas.

—Pretenden de Cayo Hueso que el remolcador *Leyden* ha desembarcado en Cuba dos pequeñas expediciones mandadas por los cabecillas Acosta y Cartaya.

—El *Montserrat* ha roto el bloqueo y ha entrado en Cienfuegos.

—El trasatlántico francés *Lafayette* ha sido capturado por la escuadra americana al querer entrar en la Habana: En vista de las reclamaciones del embajador ha sido devuelto.

—El ministro de marina de los Estados Unidos se ha negado á que los agregados navales de Francia y Rusia pasen á bordo de los buques de guerra, porque pudieran sorprender secretos perjudiciales en el caso de que estas naciones declarasen la guerra á aquella república.

—Después de un nuevo bombardeo los yanquis se instalaron en las ruinas de Cavite.

No han cojido otros prisioneros que los heridos que habia en aquel hospital y que pasan de doscientos.

—El Gobierno de Washington ha reclamado contra el envío de 900 cajas de municiones que el vapor *Santo Tome* llevó el 29 de Abril á Cabo Verde para la escuadra española.

—Un remolcador intentó verificar un desembarco cerca del Mariel (Cuba).

La caballería que vigilaba obligó á embarcarse á los expedicionarios y que se alejara el remolcador.

—Se ha reanudado vigorosamente la lucha contra los rebeldes cubanos.

—La *Gaceta* publica hoy, telegrafían á la *Petite Gironda*, una R.O. prohibiendo la exportación de las harinas, trigo, maíz, avena, patatas, cebada, arroz, etc. y admitiéndolos libres de derechos aduaneros en la Península y Baleares.

—En Cádiz ha sido preso como presunto espía yanqui el inglés Otwin Boyer, denunciado por los telegrafistas.

—El alza del pan ha ocasionado desórdenes en Alcoy, Cartagena, Malpartida, Valdepeñas, Cáceres, Ciudad Real, Soria, León, Rioseco y Sevilla.

El Gobierno ha dado instrucciones precisas á sus delegados para reprimirlos antes de que adquieran carácter grave.

En Alcalá de Guadaíra los amotinados quemaron la administración de consumos pereciendo abrasada una anciana.

—No habiendo aparecido ante Puerto Rico la escuadra americana, créese que está buscando á la española.

—El *Lafayette* puesto en libertad por los americanos, llegó sin novedad á la Habana desembarcando 159 pasajeros procedentes de la Coruña y Santander.

—Ha llegado á la Habana el vapor de guerra *Duberdieu* que en unión del *Fulton* vienen á proteger los intereses de los 2.000 franceses que hay en Cuba principalmente en la capital y Santiago.

Washington 7.

La goleta *Frasquita* que venía de Montevideo cargada de tasajo, ha sido capturada por el *Montgomery*.

El almirante Dewey dice que los buques españoles destruidos son *Isla de Cuba*, *Isla de Luzón*, *Reina Cristina*, *Antonio de Ulloa*, *Juan de Austria*, *Marqués del Duero*, el pontón *Castilla* y el transporte *Isla de Mindanao*.

En 150 estima el número de españoles muertos y entre ellos el comandante del *Reina Cristina*. Los 256 prisioneros fueron los heridos que estaban en el hospital de Cavite.

El secretario de Marina Long felicitó al almirante Dewey.

—El vapor noruego *Bralton* dejó en San Juan de Puerto Rico á su salida 3 cañoneros y un crucero español.

—El comandante general de las Visayas telegrafía de Labuan que después de penosas marchas y cuatro horas de combate se apoderaron sus tropas del foco de la rebelión, Panay, donde habia 4.000 insurrectos. De éstos murieron 172 y en la persecución posterior más de 500. Los españoles tuvieron 42 soldados muertos y 2 oficiales. Los tiradores de Mindanao y los ingenieros indígenas se apoderaron del pueblo á la bayoneta.

—Graves desórdenes en Milán y otros puntos de Italia con el pretexto del alza del pan. De 69 provincias que tiene Italia están 26 en estado de sitio.

En Milán los amotinados han hecho barricadas, el palacio Saporti y varias

casas han sido saqueadas. La tropa ha hecho fuego, resultando varios muertos y numerosos heridos.

Madrid 8.

Espérase de un momento á otro el fallecimiento del rey Othon de Baviera que está concluyendo. El príncipe regente Leopoldo dicese que abdicará en su hijo mayor Luis, que tiene hoy 43 años.

En las Cortes ha tenido lugar hoy una sesión tumultuosa. Los republicanos atacan el decreto poniendo á Madrid en estado de sitio. El diputado carlista Sr. Mella ataca al ministro Sr. Moret por haber dado la autonomía á Cuba. Añadió que desde 1896 predijo esta guerra y los liberales lo aprobaron; censura que no nos hayamos aliado con Rusia y Francia en lugar de inclinarse á la Triple alianza; la autonomía dada para hacer la paz es la que ha ocasionado la guerra. Protesta de que en el preámbulo del decreto de autonomía haya insultado Moret al ejército, ese hombre que ha fracasado y que hoy no puede salir de su casa sin que la policía lo escolte, mientras que el general Weyler triunfa y se ve obligado á sustraerse á las ovaciones. ¡Desdichados los pueblos gobernados por mujer y niños! La maldición divina, pesa sobre ellos. ¡El profeta lo ha dicho! Numerosas protestas.

—Sagasta se levanta diciendo: esas palabras no se pronuncian aquí, se dicen fuera.

Mella replica: no teneis el derecho de expulsarme de este sitio.

Sagasta replica: He dicho que esas palabras no pueden ser pronunciadas aquí.

Mella añade que sus palabras han sido mal interpretadas. Si la paz fuese debida á la mediación de las potencias sería deshonrosa para España.

El Presidente ruega á Mella que explique las palabras que han provocado las protestas.

Mella dice que ya las ha explicado.

El Presidente insiste y hace leer los pasajes de su discurso relativos á las palabras del profeta y enseguida pide categóricamente á Mella que las retire.

Este responde que nada tiene que explicar.

El Presidente dá lectura á los artículos del Reglamento y consulta á la Cámara para que acuerde si se le priva de seguir hablando á Mella.

La Cámara dice que sí por 190 votos contra 19.

Sigue el debate y Suarez Inclán y Canalejas combaten duramente á Moret y al Gobierno y justifican á Weyler.

—Por la vía de las Visayas comunica el general Augusti al gobierno que el enemigo, á causa de la destrucción de la flotilla, se ha apoderado del arsenal de Cavite. Dicese que no bombardeará á Manila, merced á la intervención de los cónsules, interin yo no lo ataque. Como la escuadra se mantiene lejos del alcance de los cañones no puedo hacerle fuego.

Anoche llegaron más de 1000 marineros de nuestra escuadra, cuyo total de bajas de toda clase es 618.

Las autoridades reunidas han decidido enviar á las provincias agentes para estimular el patriotismo, especialmente en la guardia civil que se desea retraer de la insurrección.

—Dos buques americanos persiguiendo una goleta de pesca se pusieron bajo el fuego de las baterías de la Habana que les dispararon 6 tiros uno de los que le llevó la chimenea á un crucero. El *La Fayette* entró en el puerto.

Los despachos yanquis concuerdan en afirmar que los españoles se batieron con el mayor arrojo en Cavite. El puente del *Antonio de Ulloa* fué barrido por el fuego de los americanos; pero los cañones de la parte inferior continuaron el combate hasta que se fué á pique.

—El almirante Sampson que manda la escuadra de las Antillas tiene 58 años de edad y sirvió como teniente de navío en la guerra de Secesión. Se hizo notar en la empresa de destruir las minas submarinas del puerto de Charleston, en 1865, escapándose milagrosamente de la catástrofe del pequeño monitor *Patrasco* que mandaba y que fué volado al cumplir aquella misión.

## Servicio telegráfico

(DE NUESTRA AGENCIA)

Madrid 23—10 m.

El Sr. Deschamps, capitán del *Montserrát* ha sido el portador de las proposiciones que hicieron los cabecillas Máximo Gómez y Calixto García al Capitán general de Cuba Sr. Blanco.

El Gobierno las tiene en estudio, habiéndolas consultado con distinguidos políticos de los partidos dinásticos.

Creo que se tropieza con dificultades para aceptarlas, sobre todo por lo que respecta al reconocimiento de grados y empleos a los cabecillas rebeldes, aunque fuese en las milicias de la isla.

Este asunto es objeto preferente de las conversaciones en los círculos políticos.

Madrid 23—10'10 m.

Recíbense telegramas de las capitales de Europa, acerca de la pésima impresión que causa en el extranjero la guerra innoble cuanto ineficaz que hacen los yanquis.

En las cancillerías de las grandes potencias se dice que es imposible que un pueblo de mercaderes pueda convertirse en una nación guerrera (textual).

La mayoría de la prensa inglesa se esfuerza en atenuar el alcance de los discursos de los ministros Chamberlain y Salisbury.

La actitud de Alemania ha sido una decepción para los ingleses.

Madrid 23—10'35 m.

Un importante personaje de la situación, acaba de asegurarme que es falto de fundamento el rumor que viene circulando de que los yanquis puedan atacar los puertos de Canarias.

Sin embargo de eso y como medida de precaución, después de los dos regimientos que salieron ayer, irán otros a reforzar la guarnición de esas islas (1).

Madrid 23—10'40 m.

Tampoco hay motivos de alarma, respecto a los perjuicios que pudieran sufrir los vapores correos, que sirven los de esas islas y que sus compañías han indicado.

Hoy daránse, sin embargo, las órdenes oportunas para que los tansen, a fin de poderseles abonar los perjuicios que sufran en caso de que llegasen estos, en los viajes que hagan al servicio del Gobierno.

(1) El telegrama va copiado al pie de la letra. No creemos sin embargo que vengan por ahora más de los 1.400 hombres que menciona otro telegrama posterior y que son refuerzos que completan en pie de guerra los cuerpos de Segorbe, Luchana, Mallorca y Cuba.

Madrid 23—11 m.

La prensa europea búrlase de las baladronadas de los yanquis al anunciar a cada paso expediciones que no llevan a cabo y empresas que no realizan.

Dicha prensa publica telegramas en que se detallan los fracasos de la organización militar para las proyectadas expediciones a Cuba y Filipinas y en las que afirma que faltan a los norteamericanos subordinación, armamento moderno para el ejército y honradez en la administración militar y naval.

Madrid 23—11'10 m.

Acaban de recibirse telegramas de Cayo Hueso diciendo que a consecuencia de las reclamaciones del embajador de Francia, como encargado de la protección de los intereses españoles en los Estados Unidos, el Gobierno yanqui se ha visto obligado a declarar libre los vapores mercantes *Buenaventura*, *Miguel Jover* y *Catalina* apresados antes de romperse las hostilidades.

Respecto a los demás apresados, no ha recaído todavía resolución alguna por parte del tribunal de presas.

La prensa jingoe combate duramente el acuerdo del gobierno americano.

Los ministros de Mac-Kinley están en completo desacuerdo.

Mr. Day, secretario de Estado, sigue oponiéndose a la política anexionista que los demás secretarios quieren seguir en Filipinas.

Madrid 23—11'40 n.

Mañana saldrá de Cadiz para esas islas un gran trasatlántico con 1.400 soldados y material de guerra.

Pronto saldrá otro buque, fletado por el Gobierno para conducir más pertrechos de boca y guerra a esas islas.

Además del cupo de Filipinas que se concentra en Barcelona, irá con él un batallón de infantería de marina en pie de guerra.

Madrid 23—7 t.

En la Bolsa han tenido pocas oscilaciones los valores del Estado.

Únicamente las acciones del Banco de España han experimentado una subida de siete y medio enteros.

El Interior ha subido un entero y 25 céntimos, el Exterior bajó 30 céntimos, los billetes hipotecarios de Cuba bajaron 15 céntimos, permaneciendo estacionario el Amortizable.

Los cambios sobre París bajaron 2 y medio enteros, creyéndose no continúe la baja.

Madrid 23—9'30 n.

Telegrafían de la Habana que han sido enteramente reparadas las averías causadas por los yanquis en el cable de Cienfuegos a Santiago de Cuba.

Repáranse las líneas telegráficas terrestres y las heliográficas.

Telegrafía el general Blanco que unos barcos de guerra yanquis cañonearon infuctuosamente a Nuevitas.

En la sesión que hoy ha celebrado el Senado, este alto cuerpo acordó por unanimidad protestar contra el ac-

to de piratería de los marinos yanquis izando la bandera española para poderse aproximar a la boca del puerto de Guantánamo.

Madrid 23—10'15 n.

Hoy en la sesión del Congreso ha explanado el ex-ministro de la Unión conservadora Sr. Fernández de Villaverde, una interpelación acerca de las autorizaciones económicas.

Pronunció un extenso discurso, que ha causado sensación, mostrándose partidario de la circulación fiduciaria forzada.

Censuró acremente las operaciones que el Banco de España viene haciendo con el Gobierno.

Madrid 23—10'30 n.

Siguen telegrafiendo de Washington que no se calma la ansiedad que causan los movimientos de la escuadra española que manda el contraalmirante Cervera.

En la prensa y en los círculos políticos de aquella capital, censúrase la mala dirección impresa a las operaciones de la guerra por los generales y almirantes yanquis.

Todo buque americano que vale algo, lo embarga el gobierno para su servicio, originándose cuantiosos gastos.

Madrid 23—10'40 n.

Los corresponsales de la prensa inglesa en Cuba, aseguran que decrece la insurrección separatista.

Afirmen que su estado es precario tanto por falta de víveres, como de medios para pelear.

Después de la ruptura de las hostilidades han fracasado casi siempre las expediciones de socorros enviadas de los Estados Unidos.

Por estas causas hay división entre los rebeldes, inclinándose unos a adherirse a la autonomía, mientras que otros resistense a las transacciones.

Madrid 23—11 n.

Acentúanse los rumores de probable transacción con los rebeldes cubanos, que temen los resultados de una intervención de los yanquis.

Sábase que Mendez Capote, el presidente de la titulada república cubana, insiste en rechazar protectorados extranjeros y en no admitir la injerencia de los yanquis.

El gobierno insurrecto se halla pre-dispuesto en igual sentido.

Los periódicos hispano-americanos que eran partidarios de los rebeldes, les aconsejan que no pacten con los Estados Unidos.

Madrid 23—11'10 n.

Telegrafían de Nueva York que el crucero yanqui *San Francisco* (1) que salió en persecución de un destroyers español, lo divisó, pero éste desapareció casi instantáneamente, a causa de su gran velocidad.

El presidente Mac-Kinley resistese a modificar su gabinete a pesar de que se halla en crisis.

(1) El *San Francisco* es un crucero de cubierta protegida, botado al agua en 1889, de 4.083 toneladas, 20 millas de velocidad, 9.000 caballos de vapor y tiene 12 cañones de 15 centímetros, 4 de 6 libras, 2 de una libra, 3 cañones revólvers 4 ametralladoras Gatling y 6 tubos lanza torpedos.

El desacuerdo en que están los ministros impideles seguir juntos por más tiempo.

Madrid 23—11'30 n.

Ignórase la situación de nuestra escuadra de las Antillas.

El Gobierno guarda reserva impenetrable, acerca de sus maniobras.

Háblase en los círculos de un importante triunfo, acerca del que se carece de detalles.

No quiero telegrafiar, sin que las versiones que digo se confirmen.

Nótase gran actividad en los preparativos para que la segunda escuadra pueda hacerse a la mar.

Madrid 23—11'45 n.

El gobierno inglés ha reiterado al de Alemania las seguridades de que no tratará de anular con la posesión de Wei-Hai-Wei la importancia de la península de Sham-tung, que han ocupado los alemanes en China.

Telegrafían de Gibraltar que los preparativos belicosos que el gobierno inglés hace en aquella plaza, no son destinados contra España, sino con objeto de apoderarse de Tánger, tan pronto otra nación esté en guerra con la Gran Bretaña. (1)

Madrid 23—11'50 n.

### BOLSA

Deuda perpetua 4 por 100 interior, á 47'90.

Id. id. exterior, á 59'80.

Id. amortizable 61'00.

Billetes hipotecarios de Cuba, á 1886), 62'10.

Acciones del Banco de España, á 334'00.

### CAMBIOS

Londres, vista, á 00'00 por £.

París, vista, á 78'50 por 100 P.

### Tomaseti.

(Queda prohibida, conforme a la Ley, la reproducción de los telegramas que anteceden).

Director OPINIÓN:

Garachico 24—10'15 m.

Ayer tarde al mando del bizarro Teniente D. Luis Cenarro, llegó fuerza reservista num. 2 destinada a vigilar estas costas y compuesta en su mayor parte de hijos de Garachico. Alójense en las casas del extrarradio y en el cuartel de Santo Domingo y el Teniente en la casa de los señores Villafuerte. Fueron recibidos con el entusiasmo natural de la presente época por toda la población.

EL CORRESPONSAL.

## CRÓNICA

Ya que se dispone del alambre necesario para instalar la línea telegráfica del Sur y que los Ayuntamientos interesados ceden de sus montes de propios los postes necesarios para el tendido, urge que por el Gobierno civil se comuniquen a la Jefatura de montes las órdenes necesarias para que designe los puntos en que deba verificarse el corte.

Desde que viene hablándose de la instalación de esta línea debiera haber-

(1) Esta versión de nuestra Agencia, la creemos mas fundada que la que dió la Agencia Almodóvar al estimado *Diario de Tenerife*, de la que se desprende que los preparativos belicosos son hechos por el gobierno español cerca de Gibraltar, por lo que el gobierno inglés pedía explicaciones.

se ordenado el corte para que los postes fueran secándose y poniéndose en disposición de ser utilizados. De cortarse y enterrarse en seguida la duración de los postes sería muy escasa.

Todo no ha de ser política y el asunto de que nos ocupamos, importante como recurso estratégico y como mejora para el país, merece atención preferente á las luchas bizantinas por la posesión de Ayuntamientos y de los Puertos-francos.

Que triste es que en el trance angustioso por que atravesamos, haya quien dedique su tiempo á esas miserias.

Hemos oído decir que todo el batallón de Segorbe, incluso las fuerzas que para completarlo llegarán de la Península de un día á otro, se alojará en el campamento de Salamanca.

A la plaza de toros irán las fuerzas del batallón de reserva movilizadas número 1 que han quedado en la Laguna. Y á la Laguna irá parte del batallón cazadores regional con la charanga.

Las cuatro piezas de artillería y el demás material de guerra de que ha venido cargado el vapor correo *Africa*, es para Las Palmas, á excepción de unos cuantos trajes de rayadillo para estos reservistas movilizadas.

Ha desembarcado también en este puerto unas cuatro toneladas de alambres para las proyectadas líneas telegráficas.

A causa de la mucha carga que lleva el *Africa* para Las Palmas, no ha podido embarcar la grúa hidráulica que dejó aquí hará un mes el trasatlántico *San Francisco*, para el montaje de la artillería.

Tampoco podrá cargar por igual razón pertrechos de guerra que de este parque se envían á Las Palmas.

A su salida de Cádiz dejó el *Africa* preparándose la segunda división de la escuadra para convoyar á los trasatlánticos que llevarán la expedición destinada á Filipinas y que se hace subir á 10.000 hombres.

También estaban allí reunidos los refuerzos de tropas destinados á estas islas.

El *Africa* saldrá del 26 por la tarde al 27 del corriente para Cádiz.

El vapor correo *Africa* conduce el alambre y aparatos necesarios para

instalar la línea telegráfica del Sur de esta isla.

En cambio no viene sino uno de los cinco telegrafistas, cuya venida se anunció y que son indispensables para el buen servicio de las líneas telegráficas de esta isla.

D. E. P.

Ayer falleció en esta Capital el conocido comerciante y propietario de esta plaza D. Sinfiriano Calleja y Ruiz.

Joven todavía, ha sucumbido víctima de una enfermedad cruel que en poco tiempo lo ha llevado al sepulcro.

A la familia del finado y en particular á su tío, nuestro respetable amigo el señor D. José Ruiz Arteaga, enviamos el más sentido pésame.

Nuestro amigo D. Luis Naveiras Zamorano acaba de recibir un telegrama participándole que su hijo D. José acaba de aprobar las clases del 6.º año de medicina que cursa con tanto aprovechamiento.

Lo felicitamos.

A las 8 de esta noche se celebrará en el *Gabinete Instructivo* una reunión de los incriptos para formar el cuerpo de voluntarios de Santa Cruz de Tenerife, á la que seguramente acudirán todos los hombres amantes del país.

Hemos oído que sea cual fuese el número de los incriptos, se designarán las personas que han de obtener el asentimiento de un distinguido jefe militar para la organización del cuerpo.

Cogemos al azar, pues todas son idénticas, una de las revistas del mercado inglés, llegadas en el correo de hoy, la de la casa Knowles y Forster, y transcribimos sin comentarios:

*Patatas.*—Los rumores de que se había prohibido ahí la exportación de patatas, causaron un alza en los precios, pero como se ve que *las llegadas continúan*, los compradores se niegan ya á pagar los precios, ofreciendo todos una baja y, de *continuar las llegadas* (1) habrá que bajar algo los precios para efectuar la venta antes que empiecen en fuerza las llegadas de otra procedencia.

*Esto Inés, ello se alaba,  
No es menester alaballo!*

El Sr. D. Joaquín Poggio y Lugo, inspector de Hacienda, ha sido nombrado Depositario-pagador de la Delegación de

(1) Vaya que si continuarán, aunque no por Tenerife.

Hacienda de esta provincia, cargo que ya desempeñó.

En el vapor correo *Africa* regresaron inútiles y enfermos de las campañas de Cuba y de Filipinas, varios soldados, hijos de esta provincia.

Anoche á las 11 llegó á este puerto el vapor correo *Africa*, conduciendo 87 sacas de correspondencia para esta Administración principal.

Anoche llegó á esta Capital en el vapor correo *Africa*, con destino á uno de los batallones de reserva últimamente movilizadas, nuestro querido amigo particular, el joven segundo teniente de infantería. D. José Moreno Garabis.

Sea bienvenido.

Pasajeros que condujo de Cádiz el vapor correo *Africa*:

*Para esta Capital.*—D.ª Petra Angulo, Sor. Tomasa Soret, D. José del Valle, D. Manuel Amillategui, D. Antonio Virueta, D. Francisco Torres, D. J. Rodríguez é hijo, D. José García, D.ª Josefa Alonso y otra, D.ª Rosario San Pedro, D. Manuel Mesa, D. José Cambruy D. M. González de las Casas, D. José A. Pérez y otro.—Total: 17.

*Para Las Palmas.*—D. José Moreno, D. Cipriano Santana y dos más, D. Antonio León Rodríguez, D. J. Molina y otro, D. Domingo Díaz, D. Manuel Prendes y señora, D. Manuel Rebozo.—Total: 11.

### Registro civil

23 MAYO

NACIMIENTOS

Miguel Núñez y Hernández.  
Esteban Expósito y Gómez.  
Isabel González y González.

DEFUNCIONES

D. Antonio Cabral de la Vega, de Las Palmas, 48 años, soltero; Miraflores, 23.—Tuberculosis pulmonar.

Guadalupe Ledo y Díaz, de esta ciudad, 5 meses; Porlier, 4.—Raquitismo.

D.ª Dorotea Hernández y Rodríguez, de Tegueste, 80 años, casada; Costa.—Vejez.  
Esteban Expósito Gómez, de esta ciudad, 8 horas; San Antonio, 2.—Falta de desarrollo.

D.ª Ramona Albertos y Vera, de esta ciudad, 78 años, viuda; Iguete de San Andrés.—Endocarditis crónica.

D. Rafael García Soto, de Granadilla, 33 años; Hospital militar.—Pleuro-pneumonía infecciosa.

### Sección Religiosa

MAYO 25

*Santo de hoy.*—S. Juan de Prado.  
*Santo de mañana.*—S. Gregorio VII.  
Cuarto creciente el 28 á las 4 y 9 m. de la tarde en Virgo. Vario: Nubes.

CULTOS PARA MAÑANA

PARROQUIA MATRIZ

Misas rezadas de 7 á 7½, cantada á las 8; y á las oraciones el Rosario.

PARROQUIA DE SAN FRANCISCO

Misas rezadas de 7 á 7½, cantada á las 8; á las oraciones el Rosario.

IGLESIA DEL PILAR

Misas rezadas de 5½ á 7½; cantada á las 8 y á las oraciones el Rosario.

### Meteorología

OBSERVACIONES HECHAS Á LAS 9 DE HOY	
Barómetro reducido á cero . . . . .	763'22
Termómetro á la sombra . . . . .	20'6
Tensión del vapor . . . . .	10,5
Humedad relativa . . . . .	58'8
Viento . . . . .	N.
Fuerza del viento . . . . .	1.
Cielo: parte cubierta, décimas . . . . .	8.
Temperatura máxima de ayer . . . . .	26'1
Id. mínima de anoche . . . . .	17'8
Estado del mar . . . . .	Llano
Lluvia en las últimas 24 horas: milímetros . . . . .	0'0

## Elder Dempster & Co.

MARINA, 11

En estos almacenes se expenden los jabones de la fábrica LAS CAÑADAS á los siguientes precios.

Jabón Moteado, clase corriente, á 22½ pesetas quintal.

Id. Amarillo á 20 pesetas quintal.

Id. Cleanup fino, á 11½ pesetas, caja de 50 jabones.

Id. id. ordinario á 9½ pesetas id. id.

Estos precios, se entienden, sin incluir derechos de consumos. 1752

**P** APAS ESCOJIDAS. A precio bajo se venden en la calle de San Roque número 18.

1752-6

### SE REALIZA

una partida de tabaco Habano de vuelta-abajo. Marca acreditada.

Para informes, dirigirse á Antonio Vandewalle,

1732

Castillo, 27.

do de mi alma; pero ahora os ruego que me dejéis: quiero estar solo.

Los criados obedecieron con una respetuosa compasión, y uno de ellos, al alejarse, dijo en voz baja al oído de su camarada:

—¡Pobre joven! Me da mucha lástima. ¡Hé ahí un hombre que esta noche va á derramar todas las lágrimas que encierra su cuerpo. Yo le quiero mucho, y tengo para mí que hubiera hecho más dichosa á la señorita Juana que no el barón de Kerjean, que es buen mozo, es verdad, pero cuyos ojos jamás miran de frente, y cuya cara no me agrada... ¿Qué dices tú, Champagne?...

El aludido respondió que era del parecer de su camarada, y que no profesaba ningún cariño al nuevo prometido de su señorita.

Después de la salida de los dos lacayos, René se lanzó fuera del lecho. Durante algunos segundos recorrió su cuarto con pasos agitados, queriendo, sin duda, apagar su dolor moral con el cansancio físico; pero le faltaron bien pronto la fuerza y se dejó caer sobre una butaca colocada cerca de la chimenea, en la cual ardía un buen fuego, y se dijo:

—¡Vamos, valor y energía! Lo que se quiere firmemente se puede. ¡Soy un hombre, y quiero triunfar de mi debilidad!

Estas palabras fueron vanas. El hombre que tiene en su corazón una herida profunda no puede esperar que se cicatrice al instante, y la voluntad no basta para detener la sangre que brota.

René lo comprendió bien pronto. En vez de continuar una lucha imposible contra la amargura que embargaba su corazón, se abandonó sin resistencia.

Ocultó su rostro entre ambas manos, y ya no comprimió

crees borrada es un arma formidable que guardo en mi mano.

Al pronunciar este rápido monólogo, la *Gulia* entró en su alcoba, donde se encerró.

Tomó la lámpara en la mano izquierda, y, aproximándose á un ángulo de la alcoba, apoyó el dedo anular de la mano derecha sobre uno de los relieves del maderaje de la pared. Se oyó un ruido sordo, y se abrió una pequeña puerta que daba paso á una estancia de medianas dimensiones.

Perina entró en ella. Las paredes estaban completamente desnudas, y su mobiliario, casi semejante al de los calabozos, consistía en un lecho de la más vulgar apariencia, una mesa de madera tosca y un banquillo.

Se dirigió hacia la cama, y, haciendo una especie de reflector con su mano, concentró en aquel humilde lecho toda la claridad de la lámpara que llevaba.

La luz, así concentrada, cayó de lleno sobre el pálido y hermoso rostro de una joven, adormecida por un sueño calenturiento, y cuyos labios balbuceaban palabras entrecortadas y frases casi indistintas que, sin embargo, parecían expresar el dolor y el espanto.

Aquella joven, aquella prisionera de la *Gulia*, era Juana, á la que el barón de Kerjean creía haber sepultado una hora antes en la sala baja de la *Casa Roja*.

Perina prestó oídos á lo que decía la desgraciada niña. Algunas veces oyó estas palabras: *¡Madre mía!*... y el nombre de René.

Frunció el entrecejo, y una nube de inquietud pasó por su frente. Se inclinó hacia la joven, la tocó en el hombro.

Juana se estremeció, pero no despertó.

La *Gulia* tomó entonces su mano, y dijo en tono imperativo:

—Juana, escúchame.



**SOCIÉTÉ GÉNÉRALE  
Transports Maritimes à Vapeur**

PARA MARSELLA, DIRECTAMENTE  
El vapor de gran marcha nombrado  
**ESPAGNE**  
saldrá de este puerto el día 4 de Junio.  
Admite carga y pasajeros.  
Agentes, HIJOS DE JUAN YANES.

**Papel de hilo rayado,  
se vende en la imprenta  
de este periódico.**

**Manuel Fernández  
PROFESOR DENTISTA**

Especial en todas las operaciones y enfermedades dentarias.  
Horas de consulta, de 8 á 11 y de 1 á 5.  
Hotel Panasco, Cuarto núm. 14, Santa Cruz de Tenerife.

**S**E ALQUILA la casa de la calle de Candelaria número 12; dando razón en sus accesorios ó en la Laguna, San Agustín 53.

**GARBANZOS**

Los hay de venta de clases gordos y medianos, al por mayor y menor, en los almacenes de  
HIJOS DE J. YANES.

**HENO**

Se acaba de recibir una importante partida, que venden á precio económico los Sres. El-der Demspter & C.º, Marina 11.  
1705

**Al Comercio**

Los nuevos estados mensuales de consumo, sujetos al último formulario, se encuentran de venta en la imprenta de este periódico San Francisco, 32.

**P**APAS ESCOJIDAS. Se venden á 5 pesetas quintal por debajo del Hospital militar. 1749

**Máquinas de coser de Jones**

Estas máquinas inglesas construidas por la Jones Sewing Machine Company Limited, de Guine Bridge, cerca de Manches-ter son las más perfectas que existen y por su sencillez, duración y demás excelentes cualidades se prefieren en todos los mercados del mundo á las máquinas americanas y alemanas.  
Unico depósito en Tenerife:  
A. VANDEWALLE.  
Castillo, 27.  
1664

**LA OPINION  
DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR**

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**

(PAGO ADELANTADO)

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes . . . . . 1'50 Ptas.  
En Ultramar y Extranjero, un semestre. . . . . 10 »  
Número suelto, 10 céntimos. Número atrasado, 15.  
Edictos, anuncios de subastas, arrendamientos, sociedades, etc., la línea á peseta 0'25 la primera inserción y á peseta 0'15 las demás.

**PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN**

En la administración de este diario y en la imprenta del mismo, San Francisco, 32.

**PRECIOS DE ANUNCIOS**

Comunicados, la línea, desde pesetas 0'25 á 0'50 por inserción.

**Teléfono núm. 11.**

Los demás anuncios con arreglo á las condiciones y precios de tarifa.  
Partes de defunción á 2 columnas, tamaño corriente, 10 pesetas cada inserción y á 1 columna 5 pesetas id.—Mayores tamaños, precios convencionales.

Dirijase toda la correspondencia al Administrador de LA OPINION, San Francisco, 32, imprenta.

En cumplimiento de la Ley de 14 de Octubre de 1896, todos los anuncios satisfarán el impuesto de 10 céntimos de peseta por cada inserción.

**Novisimo manual de Hacienda**

Y CONTABILIDAD MUNICIPAL

**POSITOS Y APREMIO ADMINISTRATIVO**

ó sea 3.ª edición, notablemente aumentada, de

*El Consultor de los Alcaldes, Secretarios, Contadores y Depositarios Municipales.*

Esta obra trata extensamente de todo lo relativo á Presupuestos, Arbitrios, Cuentas, Justificantes, Reparos, Teneduría, Libros de contabilidad, Pósitos, Procedimiento ejecutivo, Multas, Empréstitos, Recursos de Alzada, Condonación de contribuciones, etc., etc., con un *Repertorio Alfabético* de todas las materias que comprende.

Precio en Barcelona, 8 pesetas encuadernado, fuera de la Capital 75 céntimos más para gastos de correo y certificado.

**TRATADO DE TENEDURÍA DE LIBROS**

En esta obra, de las demás otras materias propias de ella, se trata extensamente, bajo una nueva forma didáctica, de todas las cuentas que intervienen en la PARTIDA DOBLE aplicada al comercio, industria, agricultura y administración; haciéndose también referencia á los otros métodos de teneduría.

Precio en Barcelona, 5 pesetas encuadernado, fuera de la capital 75 céntimos más por gastos de correo y certificado.

**TRATADO DE ECONOMÍA POLÍTICA**

Comprende el estudio de la Producción, Distribución, Circulación y Consumo de la riqueza; tratando además de las cuestiones económico-sociales y de los medios conducentes á la mejora de todas las clases proletarias. Para su más fácil consulta contiene un *ÍNDICE-PROGRAMA* y un *REPERTORIO ALFABÉTICO* de voces técnicas.

Precio 6 pesetas el ejemplar encuadernado.

**AGENDA DE ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL**

Y GENERAL PARA 1897

**Y MANUAL DEL TIMBRE DEL ESTADO**

Forma un volúmen de más de 200 páginas que contiene los servicios y disposiciones legales que deben cumplirse pia por día, ó que tienen plazo fijo ó fatal; así como un *REPERTORIO ALFABÉTICO* de las disposiciones legales que están vigentes y las recientes LEY Y REGLAMENTO del Timbre del Estado con profusión de notas aclaratorias y un «Sumario alfabético de materias».

Precio 2 pesetas encuadernado con lujo.

**LA ADMINISTRACIÓN PRÁCTICA**

*Enciclopedia de Administración municipal*

Esta Revista se publica por cuadernos mensuales, comprendiendo en 64 ó más páginas, las secciones siguientes. 1.ª Servicios generales periódicos. 2.ª Servicios especiales de cada mes. 3.ª Servicios generales no periódicos: 4.ª Consultas. 5.ª Juzgados municipales. 6.ª Sección libre. 7.ª Apéndice.

Precio, 15 pesetas anuales, pagaderas por anticipado.

IMPRENTA DE FÉLIX S. MOLOWNY.—San Francisco, 32.

La pobre joven abrió los ojos al instante, se incorporó sobre el lecho con una expresión de profundo espanto, é hizo un movimiento para echarse hacia atrás, exclamando con voz sorda y como velada:

—¡Oh, madre mía... madre querida!

—¡Llamáis á vuestra madre—repuso Perina.—¡No puede oiros... no vendrá!...

Juana miró á la *Gulia* con aire asombrado. Ya su dulce rostro no expresaba el terror. Repitió una vez más: *¡Madre mía!*, y ésta fué su sola respuesta.

—No me conocéis aún—continuó la dueña de la *Casa Roja*,—no me habéis visto nunca; pero en adelante me veréis más á menudo, todos los días y á todas horas, porque voy á reemplazar á vuestra madre...

Juana guardó silencio.

—¿Me oís?—preguntó Perina.—¿Me comprendéis?... ¡Responded!...

Las facciones de la joven conservaron su completa inmovilidad, y sus labios permanecieron mudos.

—¡Vamos, una prueba más—se dijo la *Gulia*,—y ésta será la decisiva!

Se sentó sobre el borde de la cama, y pasó cariñosamente uno de sus brazos por los hombros de Juana.

—Ya sé que sois fuerte y valiente y os voy á decir un gran secreto, un secreto, bien triste, hija mia. Estáis aquí, á mi lado, en esta casa, porque la duquesa, vuestra madre, se ha muerto de desesperación esta noche al saber que vuestro prometido René de Rieux os abandonaba y olvidaba por casarse con otro.

Ni uno de los músculos de la joven se contrajo. Sonrió melancólicamente en el momento en que Perina pronunció el nombre de René, y con voz lenta dijo:

—He escrito ayer á René... á René, que me ama y va á ve-

nir... el camino es largo y mi vida es corta... Tengo miedo de que llegue demasiado tarde... Cuando venga, si he partido, vos le consolaréis, madre mía.

Perina no se engañaba al juzgar que aquella prueba sería decisiva. No podía desear otra más completa y convincente. Evidentemente Juana había perdido el sentimiento de la realidad; con seguridad no quedaban en su espíritu turbado más que vagos recuerdos y pensamientos confusos, que se agitaban en medio de las tinieblas.

La frente de la *Gulia* se despejó. Se desarrugó su entrecejo.

Durante algunos minutos, la dueña de la *Casa Roja* tuvo miedo de que, al volver la inteligencia, se reanimase el cuerpo. Temor quimérico y del que se convenció bien pronto.

Juana estaba viva, pero loca. Era lo que deseaba Perina.

—¡Dormid!—dijo á la joven, que pareció no oírla.

Después, completamente tranquila, abandonó la alcoba misteriosa, y, al marcharse, cerró tras sí la puerta.

XI

Nuestros lectores no han olvidado que René de Rieux cayó sin conocimiento sobre el suelo de la capilla del hotel Simeuse, lanzando un sordo gemido, en el momento en que Kerjean exclamaba: *Señor duque, ¿he cumplido mi promesa?*... y en que el anciano le respondía: *Y yo cumpliré la mía, hijo mio... Juana os pertenece.*

Dos criados levantaron el cuerpo inanimado del desgraciado marqués, le transportaron á su cuarto, le acostaron en su cama y le hicieron volver en sí.

—Estoy muy agradecido á vuestro interés y á vuestros cuidados—les dijo el oficial,—y os doy gracias desde el fon-